



# REFORMA ELECTORAL = REFORMA JUDICIAL



## PODER Y DINERO

Víctor Sánchez Baños

poderydinero.mx

vsb@poderydinero.mx

@vsanchezbanos

*La mentira más común es aquella con la que un hombre se engaña a sí mismo. Engañar a los demás es un defecto relativamente vano.*

Friedrich Nietzsche (1844-1900)

**N**i un paso atrás a las propuestas de reforma electoral que será, seguramente, aprobada en el primer semestre de 2026: serán electos en comicios consejeros y magistrados electorales, de manera similar a lo realizado con los integrantes del Poder Judicial de la Federación y en los estados.

Muchos mexicanos esperan que las reglas que se apliquen eliminen los acordeones y los aspirantes, seguramente desconocidos en su gran mayoría, dejen compromisos de no estar alineados a partidos políticos, mucho menos al oficialismo.

Quieren bajar el costo de los comicios en México, de los más caros del mundo, similares a las elecciones presidenciales de Estados Unidos. En ese país, por ejemplo, en 2020 el precio superó los 14 mil millones de dólares. Le sigue Brasil, donde según datos de 2014 la reelección de Dilma Rousseff costó mil 920 millones de dólares. El gobierno socialista de Luiz Inácio Lula da Silva no dio a conocer los datos recientes.

En México, el proceso electoral tiene un costo promedio de mil 900 millones de dólares.

Pero vayamos al detalle. El precio de un voto en México y Estados Unidos es muy similar y se ubica entre 15 y 30 dólares; en promedio, 500 pesos. Sin embargo, hay diferencias en el financiamiento. Aquí la administración y los recursos son del erario. Los procedimientos destacan por su gran burocracia, fiscalización rigurosa, financiamiento generoso a partidos y desconfianza institucional. Son procesos complejos que abren ventanas a vicios antidemocráticos.

En Estados Unidos los partidos se financian de grupos privados y de interés. Sus campañas son extremadamente largas, faltan límites de gasto, hay fuerte inversión en publicidad y *lobbying*. El costo administrativo es adicional.



En Canadá y Reino Unido el costo varía entre uno y tres dólares, un promedio de 25 pesos cada uno, ya que las campañas son cortas, con límites de gasto más estrictos, sistema mixto de financiamiento y procesos muy regulados.

Ahora buscan eliminar legisladores plurinominales, lo que acota la representación de las minorías y fortalece una sobrerrepresentación del oficialismo. Quitarán la reelección de alcaldes y legisladores para evitar que se perpetúen en el poder. La líder del Senado, Laura Itzel Castillo, dijo que la reforma electoral será “tan profunda” como la Judicial. Y tendrá razón.

El voto electrónico que pretenden instaurar disminuiría costos. Pero con árbitros electorales en favor del oficialismo solo generará dudas en los resultados.

Pese a todo ello, falta que se toquen temas como la segunda vuelta electoral, sobre todo en comicios presidenciales, y el encarcelamiento de políticos corruptos a quienes se aplique prisión preventiva oficiosa, sin derecho a fianza. Estos últimos son temas de interés para la ciudadanía.

### Poder

José Antonio Kast ganó con más de 20 puntos la presidencia de Chile. La izquierda se alarmó por este triunfo. Pero hay pueblos desarrollados que ante el fracaso de sus gobiernos los castigan en las urnas. Por ello Kast, de derecha, triunfó ante la oficialista Jeanette Jara, del Partido Comunista. La alternancia es democracia. Que no se olvide. Y se despinta de rojo América Latina.

**Dinero** México consolida a Querétaro como principal *hub* nacional del procesamiento de datos en el continente, con 67% de capacidad instalada. Pero este crecimiento presiona la infraestructura eléctrica de Nuevo León, Edomex, CDMX y Guanajuato, entidades que se posicionan como opciones con nuevos proyectos como el de AWS, que inauguró en 2025 Mexico Central, un plan superior a cinco mil millones de dólares. Microsoft abrió en 2023 la primera región cloud en español en Latinoamérica y Google Cloud crece sostenidamente. Empresas del sector demandan certidumbre regulatoria, permisos ágiles y acceso a energías renovables.



**Responsabilidad y Gobernanza Skysense**, liderado por Enrique Garduño Olivas, pionera en sistemas de almacenamiento de energía en México, y **BYD Energy Storage**, liderada por Ray Zou y Jorge Vallejo, se convierten en uno de los principales fabricantes globales de soluciones de almacenamiento de energía. Ambos anunciaron una alianza para la implantación de 300 MWh de BESS en México y América Latina en 2026. Energía limpia para la región. [V](#)

Será una reforma  
"profunda".

